

SUPLEMENTO INTERNACIONAL

PUEBLOS DEL MUNDO

Ahora
EL PUEBLO

SÁBADO / 29 / 04 / 2023 | N° 62 | AÑO 2

¿A QUÉ OFICIOS AFECTARÁN MÁS LOS CHATGPT?

Se estima que cerca de 1.000 ocupaciones están en riesgo por los robots inteligentes

El padre coraje que ubicó al asesino de su hija en otro país y logró que se aprobara su extradición

Después de casi 30 años de búsqueda, Martín Mestre localizó al homicida en una ciudad brasileña con una nueva identidad, casado, con dos hijos y ejerciendo como médico.

• RT

M

artín Mestre dedicó casi 30 años a buscar a Jaime Saade, el violador y asesino de su hija Nancy, cuando esta tenía 18 años. Investigó, contrató detectives y creó perfiles falsos en internet.

Lo encontró en 2020 en la ciudad brasileña de Belo Horizonte, pero la Corte Suprema negó su extradición a Colombia.

Mestre, de 80 años, no cesó en su empeño. Escribió una carta abierta al Supremo explicando quién era Saade y apeló con la ayuda de un despacho de abogados de EEUU. La semana pasada, el alto tribunal de Brasil volvió a analizar el caso y los jueces aprobaron por mayoría su extradición. Se hizo justicia.

“En un momento, yo dudé de que lo íbamos a lograr y le pedí a Dios que me diera tenacidad y tiempo para seguir en esta lucha, de manera que el crimen de mi hija no quedara impune”, declaró Mestre a El Heraldo luego de conocerse el fallo.

EL CRIMEN

El 1 de enero de 1994, después de brindar por el nuevo año con sus padres y su hermano en su casa de Barranquilla, Nancy —que quería ser diplomática y acababa de aprobar el examen de inglés que necesitaba para poder irse a estudiar a EEUU— salió con su novio, con el que mantenía una relación desde hacía poco tiempo. Saade aparentaba la misma edad que Nancy, pero luego se descubrió que tenía 13 años más.

“Me la cuida”, le dijo el padre de Nancy aquella noche a Saade. “Vuelve a las tres”, le dijo a ella. Según relató Mestre en un reportaje al pro-

grama *Los Informantes* de Caracol TV, a las seis de la mañana se despertó y vio que su hija no estaba en casa y “ahí comenzó el viacrucis”.

La buscó por las discotecas de Barranquilla y terminó en la casa de la familia de Saade, donde encontró a la madre del joven fregando sangre del suelo. Le dijo que Nancy había tenido un accidente y que estaba en el hospital.

Encontró a Nancy en la Clínica del Cariba, ya en coma por una bala que había atravesado su cabeza. Tenía lesiones en todo el cuerpo e indicios de violencia sexual.

Murió ocho días después, cuando Saade ya había desaparecido. La Fiscalía concluyó que no se trataba de un suicidio, como en un principio insinuó la familia del asesino.

UNA BÚSQUEDA INCESANTE

En 1996, la justicia condenó en ausencia a Saade a 27 años de cárcel por el asesinato y violación de Nancy. Mestre, arquitecto de profesión y que también fue oficial de la Armada Nacional, decidió entonces dedicar su vida a encontrarlo.

Jaime Saade ASESINO Y VIOLADOR
Foto: veja y actual



Hizo cursos de inteligencia y acción integral, operaciones psicológicas, y trabajó codo a codo con la Policía. Descubrió que un hermano de Saade vivía en Brasil y que el asesino de su hija estaba allí y había asumido una nueva identidad. Se hacía llamar Henrique dos Santos Abdala, estaba casado, tenía dos hijos y trabajaba como médico. Se calcula que ahora tiene 62 años.

Con ayuda de la Policía y la Interpol, se crearon cuatro perfiles falsos en las redes sociales y consiguieron llegar hasta él. Los agentes siguieron a Saade hasta una cafetería en Belo Horizonte y recogieron un vaso en el que había bebido para comprobar las huellas dactilares con las del asesino. Y coincidieron. Fue detenido el 28 de enero de 2020.

Sin embargo, llegó el revés de la Corte brasileña que se negó a extraditarlo por un empate de votos. Dos jueces argumentaron que el crimen ya había prescrito en Brasil, y un quinto magistrado se encontraba de licencia.

Pero en el nuevo juicio, su destino cambió. “Un feminicidio nunca debe prescribir”, alegó uno de los jueces al aceptar la extradición.

“Es el placer del deber cumplido como padre”, explicó la semana pasada Mestre. Lo que ahora desea es que Saade cumpla cuanto antes su condena en una cárcel de máxima seguridad en Colombia. “Hasta que no venga el tipo, siempre habrá esa sensación de que se va a volver a fugar. Y si se fuga, le seguiremos rastreando”, dijo.

Se espera que Saade llegue a Colombia en las próximas semanas.

Y a la pregunta de qué le diría a Saade si lo tuviese frente a él, Mestre no duda en responder que le preguntaría quién estuvo con él aquella noche. “Porque está demostrado que él no estaba solo, había otras personas”, insiste.

La toxicidad actual del dólar empuja a América Latina a abandonarlo

La tendencia de la desdolarización en varias regiones del mundo toma fuerza en Argentina, siguiendo el camino de Brasil. Varios expertos comparten con Sputnik por qué aumenta el papel del yuan como moneda transfronteriza y se multiplica la toxicidad del dólar.

• SPUTNIK

El 26 de abril, Argentina acordó con China pagar sus importaciones en yuanes. El segundo país del Mercado Común de Sur que abandona el dólar en su comercio con Pekín.

“El uso del yuan por parte de Argentina para pagar las importaciones procedentes de China sin duda profundizará aún más las relaciones bilaterales y ampliará la cooperación”, manifestó en una conversación con Sputnik el director del Instituto de Globalización y Modernización de China, Wang Zhimin.

En sus palabras, Pekín y Buenos Aires mantienen tradicionalmente relaciones amistosas. Durante la visita del Presidente argentino a China en 2022, ambas partes firmaron un paquete de documentos de cooperación. Los dos países se apoyan mutuamente en la defensa de sus intereses fundamentales. China respeta la soberanía argentina sobre las Islas Malvinas, y Argentina afirmó en repetidas ocasiones su compromiso con el principio de una sola China.

De esta manera, afirma el analista, el uso del yuan en los acuerdos comerciales estabilizará aún más las relaciones bilaterales, que son un indicador de los lazos interestatales.

“LA CRECIENTE TOXICIDAD DEL DÓLAR”

A finales de marzo, China y Brasil concluyeron un acuerdo sobre comercio en monedas nacionales. Esta tendencia se debe en gran parte a “la creciente toxicidad del dólar”, aclaró a Sputnik el economista independiente Mijaíl Beliáyev.

En sus palabras, el abandono del dólar en el comercio internacional se ha convertido en una tendencia aparentemente irreversible. La liquidación en monedas nacionales profundizará los lazos económicos de China con Brasil y Argentina, y posiblemente con Uruguay en el futuro tras el establecimiento de una zona bilateral de libre comercio, subrayó.

“Estas regiones son vistas por EEUU como el patio trasero de la política y la economía de su país, pero la toxicidad actual de la divisa estadounidense les está empujando a abandonar el área del dólar”, destacó el economista.

Desde el punto de vista del experto, los tres países del Mercosur no tienen intereses inmediatos con Pekín, sino una perspectiva econó-

mica y política a largo plazo. Su cambio al yuan también refuerza la moneda china como medio de pagos internacionales.

Como consiguiente, está aumentando el papel del yuan como moneda transfronteriza de Pekín. La cuota de dicha divisa en los pagos y cobros transfronterizos de China alcanzó la cifra récord del 48% a finales de marzo, desde casi cero en 2010. En el mismo periodo, la cuota del dólar cayó del 83% al 47%.

¿SERÁ EL YUAN UNA MONEDA SUPRANACIONAL?

En enero, Argentina y Brasil propusieron la idea de crear una moneda común para su uso en la región. El experto Mijaíl Beliáyev cree que sería útil fijarse en el yuan a este respecto.

“Crear una moneda supranacional para que tres o más países liquiden transacciones económicas exteriores es técnicamente posible y relativamente fácil. La dificultad reside en elegir el emisor de la moneda, equilibrar el comercio entre todos los implicados y estabilizar la divisa supranacional”, reflexionó Beliáyev.

El experto opina que en caso de que Brasil y Argentina utilicen activamente el yuan en sus transacciones con Pekín, también podría utilizarse en las operaciones entre ellos. La ventaja de las liquidaciones en la divisa china consiste en que ya se utiliza activamente en transacciones comerciales reales.

“Es más fácil tomar el yuan como una herramienta de liquidación ya creada que fundar una moneda supranacional desde cero”, precisó Mijaíl Beliáyev.

A la hora de elegir una moneda para los acuerdos mutuos, Brasil y Argentina también pueden basarse en una visión común del futuro orden mundial. El ministro brasileño de Asuntos Exteriores, Mauro Vieira, en una entrevista publicada el 25 de abril en el periódico El Mundo, afirmó que si los países BRICS acuerdan ampliar este formato, Argentina sería el candidato de Brasil.

Argentina, a su vez, admite querer formar parte de los BRICS tras la reunión del grupo en Durban en agosto, según declaró a los medios el embajador argentino en Rusia, Eduardo Zuain. Incluso si esto no ocurre, la invitación en sí ya fue un gran paso en esa dirección. Argelia, Argentina e Irán ya solicitaron su adhesión a los BRICS. Y Arabia Saudita, Turquía y Egipto anunciaron su interés por unirse al formato.

ChatGPT aprende a sustituir al personal humano: ¿a qué oficios afectará más?

Varios equipos de investigación han compartido en las últimas semanas sus previsiones sobre los cambios en el mercado laboral que se avecinan.

• RT

A

lrededor de dos tercios de las más de 900 ocupaciones que existen en el mercado laboral estadounidense estarán expuestas a algún grado de automatización a medida que avanza la tecnología en materia de inteligencia artificial (IA), estimaron recientemente dos investigadores del banco de inversión Goldman Sachs.

La tendencia afectaría sobre todo a las profesiones administrativas (al 46%) y legales (al 44%), mientras que en los oficios con trabajos físicos intensos, como la construcción y el mantenimiento, se prevé una exposición mucho más baja: 6% y 4%, respectivamente. Los investigadores precisaron que tuvieron en cuenta principalmente servicios de IA como ChatGPT, DALL-E y LaMDA, y calcularon que en Europa (o más estrictamente, en la eurozona) el alcance del cambio puede tener los mismos valores.

Se trataría de una "perturbación significativa" para el mercado laboral, que expondría a la automatización y despidos a un equivalente de 300 millones de trabajadores a tiempo completo en las grandes economías, según los autores.

El director de Información del mismo grupo bancario, Marco Argenti, comparó con la invención de la imprenta el impacto de los avances tecnológicos relacionados con los chatbots. La tecnología en la que se basan,

conocida como modelo de lenguaje extenso (LLM), puede redefinir la "forma en que acumulamos, codificamos y distribuimos el conocimiento", dijo la semana pasada durante un simposio de tecnología disruptiva celebrado en Londres.

En opinión de Argenti, se viene una "revolución del conocimiento", porque, por primera vez, la tecnología permite "capacitar a un LLM sobre todo lo que hemos escrito, todo lo que hemos dicho, todo lo que hemos publicado", interactuar con algo que representa el conocimiento de un colectivo "y luego este conocimiento se acumula a lo largo de los años".

"MILLONES DE PERSONAS CONSIDERADAS INÚTILES"

Otro equipo investigador, que incluye a varios científicos de las universidades de Nueva York, Pensilvania y Princeton, señaló en marzo a los empleos de televentas y a los de profesores de literatura, historia, derecho y lenguas como los más amenazados por la expansión de los chatbots.

Por otro lado, un estudio del experto de la Oficina Nacional de Estudios Económicos (Massachusetts, EEUU) David Autor y tres coautores, publicado en agosto pasado, atribuyó más del 85% del crecimiento del empleo en los últimos 80 años al desarrollo de ▶



► las tecnologías. El 60% de los trabajadores de hoy, según este análisis, están ocupados en puestos de trabajo que no existían en los años 1940. En este sentido, “nuevo trabajo emerge en respuesta a innovaciones tecnológicas”, apuntaron.

La pérdida de empleos figura entre los peligros más graves que prevé el historiador israelí y autor del *bestseller* internacional *Sapiens: De animales a dioses*, Yuval Noah Harari, quien compartió en The Daily Telegraph el pasado domingo una visión sombría del futuro para la humanidad. “Podemos llegar a un punto en que el sistema económico considerará a millones de personas como completamente inútiles”, algo que tendría, en su opinión, unas “consecuencias psicológicas y políticas horribles”.

Además, el desarrollo de la IA implica más peligros para las democracias que para un régimen autoritario, destacó Harari, puesto que la democracia brota del diálogo social. “Las personas se hablan. Si la plática pasa a

manos de la inteligencia artificial, eso pondrá fin a la democracia”, vaticinó.

PELIGRO CRIMINAL Y ESPERANZAS VITALES

Por su parte, la Europol, agencia encargada de coordinar los servicios policiales en Europa, advirtió la semana pasada sobre los peligros que implica el desarrollo de las aplicaciones de IA como ChatGPT, que pueden servir de herramientas maliciosas para estafar a los usuarios. Si los delincuentes cibernéticos entrenan a LLM “oscuros” para producir resultados dañinos, esta tecnología “podría convertirse en un modelo de negocio criminal clave del futuro”, señaló en un informe.

Mientras tanto, entre los médicos hay quienes esperan ver pronto su “liberación del teclado” por medio de la evolución de los modelos de lenguaje extenso y su capacitación para trabajar con millones de registros médicos.

Así, en opinión del cardiólogo y genetista Eric Topol, la inteligencia artificial podría

asumir en cuestión de meses varias tareas de la práctica médica cotidiana, como sintetizar recetas de forma automatizada, fijar próximas citas y códigos de facturación, administrar pruebas de laboratorio, conseguir autorizaciones de las compañías de seguros, agregar y resumir historiales de pacientes o escribir informes de altas médicas.

“A diferencia del desastre de la historia clínica electrónica, que transformó a los médicos en empleados de datos y provocó un profundo desencanto, es posible que con el tiempo los LLM se adopten como el antídoto”, valoró Topol. No sería el polémico chatbot de OpenAI la solución para conseguir estos fines, sino el programa docsGPT, que integra herramientas de IA en los archivos de Google Doc, el servicio de redes en línea para profesionales médicos Doximity y otros.

De esta manera, las expectativas que los profesionales de distintos sectores tienen respecto a la IA y sus aplicaciones generativas, como los modelos de lenguaje extenso,



ChatGPT ayudará a gobernar en una ciudad de Japón

El gobierno de la ciudad de Yokosuka inició el jueves anterior una prueba de un mes de duración en la que implementará la tecnología en su ayuntamiento.

Esa urbe, en la prefectura central japonesa de Kanagawa, anunció que empezará a utilizar el servicio de inteligencia artificial (IA) ChatGPT para facilitar las tareas administrativas, informó la NHK.

Durante el periodo de prueba, ChatGPT estará disponible en el sistema de chat empresarial de la ciudad.

Cerca de 4.000 empleados podrán utilizar el servicio en sus tareas rutinarias, como redactar actas de reuniones y propuestas políticas, para comprobar la utilidad y rentabilidad de la tecnología.

Sin embargo, los empleados del ayuntamiento no están autorizados a introducir información personal o clasificada en ChatGPT, dada la creciente preocupación por la protección de la intimidad en el uso de esta tecnología disruptiva.

Asimismo, la exactitud de la información proporcionada por

ChatGPT es otro motivo de preocupación de las autoridades. Por ende, se ha pedido al personal que no utilice el chatbot de IA como motor de búsqueda, ya que la información que proporciona puede no ser exacta.

JAPÓN APUESTA POR LA IA

Las autoridades de Japón pretenden utilizar ChatGPT para hacer más comprensibles las opacas y complejas normativas gubernamentales. Esta semana, el ministro de Agricultura, Silvicultura y Pesca, Tetsuro Nomura, declaró que su organismo está probando un servicio para simplificar los documentos oficiales y hacerlos más comprensibles y accesibles.

Según informó anteriormente el periódico Asahi, el ministerio planea utilizar ChatGPT para actualizar los manuales en línea sobre cómo rellenar las solicitudes de subsidios y otras ayudas públicas.

¿POR QUÉ HAY CADA VEZ MENOS CURAS EN ESPAÑA?

Las razones de la crisis de vocación religiosa

En España hay menos aspirantes que nunca al sacerdocio y una parte creciente del alumnado estudia en los seminarios de las órdenes religiosas más conservadoras. Los párrocos consultados aluden al clericalismo, los abusos sexuales y una desconexión con la calle como los problemas que explican el desapego con la institución eclesiástica.

• Fuente: Sputnik Mundo

De acuerdo con los datos publicados en marzo por la Conferencia Episcopal Española (CEE), la institución eclesiástica administrativa que integran todos los obispos de las diócesis de España y Andorra, el número de seminaristas matriculados en el curso 2022-2023 llega solo a 974, 54 menos que el curso anterior, cifra que confirma la tendencia descendente de los últimos años y que jalona por primera vez el hito de ser inferior al millar.

Además, la ordenación sacerdotal bajó de la centena en 2022, cuando solo 97 seminaristas se ordenaron como sacerdotes (28 menos que en 2021). En total, entre 2012 y 2019, la Iglesia española ha perdido a casi 4.000 sacerdotes y monjas. Para ser exactos y de acuerdo a las estadísticas de la CEE, 2.387 sacerdotes (el 12,3% de los que había en 2012) y 2.160 monjas de clausura (el 19,8%).

Y en el contexto de la actividad celebrativa, los últimos tiempos evidencian asimismo una especie de crisis sacramental, marcada por el declive imparable en la celebración de matrimonios religiosos y bautizos, no tanto las comuniones. En la actualidad, los matrimonios católicos apenas representan el 20% frente al resto de carácter civil. Y menos de la mitad de los niños que nacen se bautizan.

“DONDE HAY QUE ESTAR ES EN LA CALLE”

A primera vista podría extraerse la conclusión de que una crisis de fe amenaza con dejar sin curas las iglesias en un futuro próximo.

“A mí no me alarman las cifras, curas para las parroquias va a haber siempre”, comenta a Sputnik Javier Baeza, párroco de la iglesia San Carlos Borromeo en Madrid.

Al respecto, el padre Baeza recuerda que el Camino Neocatecumenal, organización católica fundada por el laico Kiko Argüello y comúnmente conocida como los kikos, parece disponer siempre de la capacidad de nutrir los seminarios. “Ellos tienen esa fuerza, sacan vocaciones y seminaristas a decenas si hace falta”, asegura al señalar que aunque sea así

“donde hay que estar es en la calle” y explica a continuación que las actuales estadísticas entrañan la necesidad de hacer “cambios radicales”.

El cambio es inevitable, concuerda el sacerdote Pachi Canseco también en declaraciones a Sputnik. “Aunque no va a ser inmediato, va a ser a largo plazo, porque no hay una receta clara”, explica, asumiendo con naturalidad los cambios operados en la sociedad española, lejos ya de aquel país en el que los seminarios se llenaban también por la posibilidad de estudiar o, en el caso de la posguerra, incluso por la posibilidad de comer.

Este religioso asturiano relata el caso de su pueblo natal, Pola de Lena, donde su párroco atiende 13 parroquias. “Es un esfuerzo enorme y se pierde cercanía, algo fundamental. Así que la disminución de seminaristas llevará a que la pastoral no gire tanto en torno a la figura del sacerdote”, asegura.

“Yo he llegado a conocer una familia con cuatro hijos religiosos, eso ahora es imposible”.

“Yo entiendo poco de estas estadísticas porque, afortunadamente, cada vez estoy más lejos de toda la estructura eclesial”, señala Baeza, sacerdote atípico. De presencia imponente, no viste hábi-

tos ni luce alzacuello, y la flexibilidad es el marchamo de su actividad litúrgica. A falta de obleas, ha llegado a consagrar hasta las rosquillas que llevaba una feligresa. “Y más cosas”, relata.

Dedicado por completo a una incesante labor humanitaria en el barrio de Vallecas, da acogida a emigrantes sin papeles y refugiados. “Tengo en mi casa viviendo a nueve personas. Seguimos atendiendo a muchísima gente”, dice, lamentando que tras la pandemia desaparecieran las colas físicas para solicitar el estatus de refugiado, pero ese no es el problema. “Es muy difícil obtener cita electrónica. Ahora empiezan a venir muchos peruanos”.

¿QUÉ CAUSA ESTA SITUACIÓN?

Múltiples y complejos factores, advierten los religiosos consultados. “El cambio cultural que estamos viviendo es enorme. Como dice el papa Francisco, no es una época de cambio, sino un cambio de época. Y cuesta mucho vincularse a una institución”, explica el padre Pachi Canseco, haciendo alusión a las causas externas.

“La disminución de la natalidad en España es otro factor muy evidente, respecto a otros mo-



mentos culturales supone un cambio enorme, pues repercute directamente en las vocaciones de cara al seminario”, afirma. Y si al bajo número de nacimientos se suma el escaso porcentaje (18,8%) de españoles que se declaran católicos practicantes, “la cantera potencial de vocaciones se reduce de manera drástica”.

En el seno de la propia Iglesia pueden hallarse otras razones, señala el padre Canseco, como “la falta de una cultura vocacional” y la “dificultad cultural de plantearse proyectos de vida estables a largo plazo”, circunstancia que también afecta a la vida matrimonial. “Yo experimenté el sentimiento de la vocación a los 17 años, esa necesidad de seguir a algo y a alguien. Pero ahora no veo cómo los jóvenes pueden sentir la necesidad de acabar en un seminario”, admite el padre Baeza.

LA JUVENTUD ES CLAVE

Según datos del Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) de abril de 2023, solo el 18,8% de la población española se define como católica practicante. Los jóvenes suponen el estrato poblacional menos practicante: en 2022, apenas el 8,9% de las personas de entre 25 y 34 años. En edades menores, la juventud tampoco halla actualmente modelos de referencia en la Iglesia que puedan desembocar en vocación religiosa.

“Se necesita trabajar en una pastoral que cultive el sentido de vocación y cambiar la imagen del sacerdote”, afirma el padre Canseco. La situación, no obstante, no es óbice para hallar la colaboración de los jóvenes en actividades promovidas por la Iglesia. Es más, la de San Carlos Borromeo incluso acoge iniciativas externas. “Aquí han venido a desarrollar actividades universitarios agnósticos”, recuerda el padre Baeza, cuya parroquia es también visitada por personas de otros credos. “No hay ningún problema con los musulmanes, solo uno dijo al principio que no quería estar con un cura católico. No hacemos proselitismo”, explica.

El estilo y la labor social de Baeza no siempre cayeron bien en las altas esferas de la jerarquía católica española, donde algunos le consideraban más bien un trabajador social antes que un párroco. La anterior dirección del arzobispado de Madrid llegó a retirar la condición de parroquia a la Iglesia de San Carlos Borromeo y la rebajó a centro pastoral por no respetar la liturgia y organizar rezos conjuntos con la comunidad musulmana, aunque actualmente puede celebrar todos los sacramentos.

IMAGEN NEGATIVA

“Hay una pérdida de credibilidad de la Iglesia entre los jóvenes”, afirma Canseco al señalar los casos de abusos sexuales en el seno de la Igle-



sia como una de las grandes causas internas de la crisis del sacerdocio. “Tú no te identificas con un modelo en el que el cura es un abusador”, precisó.

“La Iglesia todavía vive de palabra antes que de coherencia. Hay una forma diferente de anunciar y vivir el Evangelio, y tiene que ver más con el compromiso social”.

El ejercicio del compromiso cristiano puede ser una forma de despojar a la institución de esa imagen negativa, explica Javier Baeza, que no concede tanta importancia a los símbolos litúrgicos como a la acción comprometida. “Pero eso no significa que a mí me guste el show.”

“Por ejemplo, no me gustó la Fiesta de la Resurrección que montaron el otro día en la plaza de Cibeles”, dice en referencia al concierto organizado por la Asociación Católica de Propagandistas el 15 de abril con artistas como Carlos Baute o Andy y Lucas, entre otros.

FE Y VOCACIÓN

Preguntado por la crisis de fe, el padre Baeza desliga la fe de la vocación y ve “difícil” hallar nuevas vocaciones. “La fe no está (solo) en la Iglesia”, sentencia. Y cita al jesuita vasco Jon Sobrino para explicar tal argumento: “La Iglesia no puede ser puerto de llegada; si acaso, será faro”.

“La vocación es tu lugar en el mundo”, añade Pachi Canseco, aludiendo y parafraseando el título de la película del argentino Adolfo Aristarain, Un lugar en el mundo. “La vocación de los laicos es fundamental, hay que colaborar con ellos porque son mayoría”, afirma, entendiendo tal paso como parte del cambio que está por venir y que puede extender competencias fuera del sacerdocio.

“El de ahora es un momento providencial para descubrir que hay vida más allá del sacerdocio, una pastoral llevada por las familias, por ejemplo”.

CLERICALISMO Y RELATIVISMO

Preguntados por el margen de maniobra para revertir la actual situación, ambos clérigos coinciden en la necesidad de superar el clericalismo de la Iglesia, entendido como una postura de “abuso de poder”, en palabras de Canseco, que

añade que la Iglesia no son los curas: “Solo somos el 1%, y bendito sea Dios que así sea”.

Falta espiritualidad y hay que favorecer su deseo, observa este religioso. En el pasado se ha achacado a la cultura del “relativismo” la crisis de fe existente en Occidente, pero no es un buen argumento a juicio de este sacerdote “porque el relativismo es la interpretación negativa del cambio social, pero la sociedad ha descubierto otras cosas”, explica. Para Baeza, el relativismo entendido como arma arrojadiza tiene doble filo “porque la institución eclesial suele ponerse de lado frente a otros relativismos, como el empresarial, que hace que muchas empresas defrauden o que no respeten las condiciones laborales de muchos trabajadores”.

“El clericalismo es un problema y también la falta de transparencia”, destaca Javier Baeza, refiriéndose no solo a los casos de abusos sexuales. En su opinión, “tal vez lo mejor sería que la institución eclesial cayese” para que se obren cambios de envergadura. En cualquier caso, la Iglesia está actualmente teniendo “un baño de realidad”, agrega Canseco al asegurar que hay parroquias donde los curas están cambiando por influencia de los propios feligreses.

LOS SEMINARIOS, A REVISIÓN

En un contexto de seminaristas a la baja, más de un tercio del grueso del alumnado lo componen ya representantes del Opus Dei y del Camino Neocatecumenal, organizaciones que se distinguen por su conservadurismo. A simple vista, el dato puede resultar paradójico; ante una necesidad de cambio, el futuro inmediato de la Iglesia parece estar en manos del sector más inmovilista.

“Su liturgia es más cuidada. Por otro lado, es llamativo que bastantes congregaciones de monjas de clausura y nuevos movimientos como lesu comunio sigan teniendo vocaciones”, observa Pachi Canseco.

“Pero los seminarios, como estructura, necesitan una revisión, tendrán que ofrecer una respuesta al cambio cultural que estamos viviendo y ayudar a los futuros sacerdotes a situarse en esta nueva cultura”, concluye.



**1****2****3****4****5****6****7****8****9**

Las frutas y verduras con más pesticidas

La organización Environmental Working Group (EWG) publicó su nueva lista de la llamada Docena Sucia 2023, en la que se enumeran las frutas y verduras no orgánicas con los niveles más altos de pesticidas en EEUU.

1. FRESAS

Esta fruta encabezó la lista del año anterior. Para su cultivo se usan muchos pesticidas y también gases tóxicos antes de la siembra. Según el informe de EWG de 2023, las fresas tienen mayor probabilidad de estar contaminadas con residuos de pesticidas, incluso después de cosecharse, enjuagarse en el campo o lavarse antes de comer.

2. ESPINACAS

Las espinacas, un alimento muy recomendado para la dieta por su riqueza en nutrientes, tienen en sus cultivos no orgánicos más residuos de pesticidas por peso que todos los de-

más productos analizados, afirma la EWG. Tres cuartas partes de las muestras analizadas estaban contaminadas con un insecticida neurotóxico cuyo uso está prohibido en cultivos alimentarios en Europa, asegura el informe.

3. COL RIZADA, BERZA Y HOJAS DE MOSTAZA

La col rizada que se cultiva de forma convencional en EEUU suele estar contaminada por el DCPA, un pesticida considerado como posible carcinógeno. Aunque en Europa ya no se usa, en EEUU se sigue utilizando en algunos cultivos, como la kale o el brócoli. Otras verduras de hoja ver-

de como la berza o las hojas de mostaza también presentan niveles detectables de ese pesticida.

4. DURAZNOS O MELOCOTONES

El EWG informó que datos del Departamento de Agricultura de EEUU de 2021 demostraron que en 500 muestras de duraznos frescos convencionales analizadas, el 90 por ciento tenía un posible pesticida disruptor hormonal y en general 56 pesticidas diferentes.

5. PERAS

Las peras analizadas en el estudio fueron debidamente lavadas antes, y a pesar de ello se encontraron

hasta 57 pesticidas en las diferentes muestras analizadas. Más que los 49 pesticidas hallados en 2016 y mucho más que los 9 de 2010. La mayoría de las peras observadas fueron cultivadas en EEUU, no importadas de otros países.

6. NECTARINAS

En el puesto seis de esta lista están las nectarinas. Los datos más recientes se obtuvieron de más de 46.000 muestras de productos, tanto importados como nacionales.

7. MANZANAS

La manzana es otra de las frutas que aparecen constantemente en las lis-

tas de EWG. Estas contienen un promedio de 4,4 residuos de pesticidas, incluidos algunos en concentraciones altas.

8. UVAS

Las uvas también conservan gran cantidad de residuos de pesticidas. En los productos de cultivos convencionales incluidos en la Docena Sucia 2023 encontraron 210 pesticidas.

9. PIMIENTOS

Solo detrás de la kale, la berza y las hojas de mostaza, los pimientos morrones y picantes fueron los productos con la mayor cantidad de pesticidas detectados, con 101 en total.